
社
福
社
福

「全民退休保障」在曾俊華任財政
司司長期間一直成為「忌諱」，除在
其主理的9份財政預算案隻字不提外，
更講過「凡全民退保都爆煲」，但到
要爭取提名「入閘」時，就向由反對
派控制的社福界大讓步，稱會重新研
究。他更在政綱中提出負入息稅資助
低收入家庭，被對手林鄭月娥質疑過
時，林鄭更指扶貧委員會早已研究有
關建議，「但當時負責稅務嘅官員就
唔同意」。

指「全民退保欠缺共識」
2015年的施政報告提到，香港大學
學者周永新團隊提交的《香港退休保
障的未來發展研究報告》公佈後，社
會意見分歧，有意見支持「免審查、
全民劃一金額」的退休保障，亦有相
當多意見反對任何免審查方案，扶貧
委員會會為公眾諮詢訂定框架及內
容，希望社會理性務實討論。
施政報告雖對退保是否「全民」的

用字持平，但曾俊華卻一面倒大潑冷

水，稱周永新團隊的報告是「盤數計
出嚟，凡全民退保都爆煲」，又稱全
民退保「欠缺社會共識」。
任內主理扶貧工作的林鄭月娥，在

參選期間曾提到，政府放棄「不論貧
富」的退保方案，是參考了當時財政
司司長提供的財政數據後作出的決
定。曾俊華之後回應稱，自己「無計
過咁嘅數」，又相信是「政府內部同
事」作出相關的計算。
不過，反對派在社福界的60票，就吸
引到當時要力爭「入閘」的曾俊華改變
初衷。他於上月與社福界選委閉門會面
後，就稱已答允對方「重新研究」全民
退保，又謂上次退保諮詢在社會引起很
大爭議，反映諮詢過程有很多缺陷，包
括在收集意見後的整理不完善，希望自
己倘當選可以做得更好。

政綱變臉提「負入息稅」
曾俊華另一對社福界示好的舉動，

就是在政綱中提出負入息稅資助低收
入家庭。在電子傳媒論壇上，林鄭月

娥質疑此建議，因目前已有低收入在
職家庭津貼，性質與負入息稅接近，
「係咪 outdate（過時）咗啲呢？」又
指扶貧委員會在建議推出「低津」
前，就先研究負入息稅，「但當時負
責稅務嘅官員就唔同意，因為會複雜
咗香港嘅稅制」。當時曾俊華「口窒
窒」回應：「呢個就係正正……我哋
喺過去幾年呢……係政出多門，我哋
有好多……好多唔同嘅……嘅嘅
嘅……福利措施出嚟。」
既承諾「重新研究」全民退保，又提
出負入息稅，但曾俊華仍在社福界遇
冷。社福界60個選委中，僅有羅健熙、
楊森及麥海華跟隨民主黨提名他，另有
兩人不作任何提名，其餘全部提名胡國
興。「民主300+」前晚聲稱，已表態的
反對派選委有98%會投曾俊華，但社福
界多張名單仍未決定，「社福同行」13
人稱除不投林鄭月娥外「不排除任何可
能」，社總20人也會延至今日才公佈取
向，「民福陣線」發言人莊陳有更明言
會繼續投給胡國興。

昔言退保「必爆煲」
今氹基層「再研究」
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在出任財政司司長期間，曾俊華與反對
派針鋒相對，前者多次狠批後者在他主理
的《撥款條例草案》審議時拉布，更曾經
揶揄後者旨在做爛騷；後者在前者公佈
2011/2012年度財政預算案時，就將之評
為「史上最廢」，更一度計劃把他拉下
台。如今雙方各取所需，彼此態度一百八
十度轉變，曾俊華對反對派獻上「死亡之
吻」來者不拒，更以此自誇為唯一能團結
社會的候選人；反對派也大肆吹捧曾俊
華，更在選委合辦的論壇上向他站立鼓
掌，猶如觀看偶像表演。

曾被反對派大撒溪錢羞辱
曾俊華對反對派最尖酸的一次，要數

2014年立法會審議當年的《撥款條例草
案》。在一次會議上，當曾俊華發言時，
社民連「長毛」梁國雄不滿預算案未提全
民退休保障，衝向曾俊華席前向他大撒溪
錢，當然曾俊華也並非省油的燈，右手向
外揮了一揮並「回敬」道：「行開啦！」
之後，曾俊華連寫幾篇網誌批評反對

派拉布，其中緊接叫梁國雄「行開」後
的一篇，就以自己留美經歷揶揄反對
派，稱自己對表面上很「惡」，實際上
只會挑選不會反抗的人來找麻煩、表演
攞威的人特別反感，「特別是同類的

『爛騷』一而再、再而三地重複上演，
街坊亦難免感到煩厭，不等『騷』做
完，我就會伸手將對方推開，斯文點就
說句『Go Away』，若對方還要糾纏，
有時候也要加上一句意思相同，但更直
接、更能表達立場的『助語詞』（意指
f××k off）。」

撰文叫拉布者「回頭是岸」
另一篇就叫反對派「回頭是岸」，

批評他們為政治目的無視市民取態，
不顧後果拉布，意圖癱瘓政府和議會
運作，「眼前的政治爭議，除了個別
議員有機會在傳媒鏡頭前做一場騷，
增加一些曝光機會，坦白說我看不到
香港有任何人會因此得益……既然觀
眾已經表態，演員們為何還要執着，

堅持要這場得不到掌聲的鬧劇無休止
地演下去？」
在宣讀2015/2016年度財政預算案

時，曾俊華對反對派做騷的反應也十
分「抵死」。當時梁國雄及「人民力
量」陳志全發難叫囂，被要求離開會
議廳，擾攘期間曾俊華說了一句
「That's a good break, I need that（呢
個小歇啱晒，我正想要）」。
而反對派對曾俊華反應最激烈的一

仗，可說是2011/2012年度的財政預算
案及同年的《撥款條例草案》。在當時
通脹嚴重加上政府擁有龐大盈餘下，曾
俊華僅建議向市民的強積金戶口注資
6,000元，未有提出即時令市民受益的退
稅措施，更未見有遏抑樓價的建議，惹
來建制派及反對派齊聲批評。
雖然曾俊華之後「從善如流」修訂

預算案，撤銷注資強積金計劃，改為
向每名年滿18歲的永久性居民派錢
6,000元，但反對派仍發起所謂「紫荊
花革命」遊行，要求曾俊華下台。
更諷刺的是，日前公佈會票投曾俊

華的民主黨，當年更提出針對他的不
信任動議，但在建制派動員參與議案
抽籤下，該黨未能在《撥款條例草
案》通過前提出動議，無疾而終。

昔被死敵罵「最廢」
今結盟友成「偶像」

■曾俊華昔被反對派稱「最廢」，甚至撒
「溪錢」羞辱，今竟被力捧成「偶像」。
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鬍鬚政客相
今今我我打昨我昨我 曾俊華今昔言行相悖一覽

稅制

昔：財爺任內9年多以來拒絕商會要求中小企減稅的建議，更多次以「稅基狹

窄」、「九成公司無交稅」等唱反調

今：在競選政綱中提出研究引入「累進式利得稅」，解釋是要「審時度勢」

反對派

昔：揶揄反對派拉布旨在做爛騷，更曾當面叫向他示威的「長毛」梁國雄「行開啦」

今：提名近八成來自反對派，並以同時獲得反對派及非反對派提名，自誇為唯一

能團結社會的候選人

社福

昔：稱「凡全民退保都爆煲」，負責稅務的官員反對以負入息稅資助低收入家庭

今：向反對派社福界選委承諾「重新研究」全民退保，在政綱中提出負入息稅

親民

昔：極少落區，更試過諷刺持相反意見的市民「多謝你咁大聲」

今：頻頻落區，更推出紙板、扭蛋等花款「呃like」

整理：連嘉妮

昔任財爺拒減稅
今乞選票扮慷慨

曾俊華現在每次落區，都有大批市民到場，或
許是因為等他「等到頸都長」，時間更不是以分
鐘、小時計算，而是以年計。曾俊華在9年多
「財爺」生涯以來，極少落區聽取民意，更試過
「開口夾着脷」，對持相反意見的市民反唇相譏
「多謝你咁大聲」，被批評「算係乜嘢落區」。
2010年5月，曾俊華在沙田宣傳政改，遇上任

職教師的戚先生，當時戚先生表明希望平心靜
氣，給予曾俊華時間解釋該次政改方案如何比
2005年的方案更民主，但曾一直拒作任何回
應，而他當時的政治助理則稱「有機會嘅、有機
會嘅」。

推紙板扭蛋賺民望
戚先生不滿曾俊華「粒聲唔出」，「點解𠵱 家

咁好機會，佢都唔把握？」曾此時終於開金口：
「多謝你。」戚反問曾「你多謝我乜嘢」，曾更
爆出驚人一句：「多謝你咁大聲。」戚隨即譁然
道「佢多謝我咁大聲喎」，雙方之後對望兩分鐘
不發一言，曾最後由政治助理拉開。
戚先生事後接受傳媒訪問時狠批：「曾俊華根
本唔敢面對市民，點解咁平和的對話，佢都唔肯
答，咁佢落區係為乜？我企喺面前叫佢答，佢都

唔肯，只係話多謝我咁大聲，究竟呢種算係乜嘢
落區？」
如今，曾俊華為顯示自己獲「廣泛民意支持」

頻頻落區，更推出紙板、扭蛋等花款「呃like」，
但被對手林鄭月娥當面「卸妝」。在選委合辦的論
壇上，林鄭強調落區不應只是選舉行為，曾擔任官
員者應該時常落區，「現屆政府要求司局長落區，
但係恐怕有一位另類啲嘅同事，係完全唔參與落區
接觸市民，同埋同區議員互動。」

心志決定境界，從政者今昔言行是否一致，足以辨別到他究竟是一個

「政治家」（Statesman），抑或只是一個「政客」（Politician）。以特

首候選人曾俊華為例，他出任財政司司長期間，講的、做的是一套，競

選期間卻是另一套，而且更非基於過去的講法、做法而調整，轉變之大

有如「今天的我打倒昨天的我」：商界要求中小企減稅、社福界要求加

強協助有需要人士，他昔日棄之敝屣，如今為爭取選票而高高舉起；昔

日與反對派駁火，如今卻以他們的提名票作民意基礎；昔日甚少落區，

更視異見者如「刁民」，如今卻頻頻現身街頭「呃like」。

市民們，你願意要一個如此前後不一的政客做特首嗎？

■香港文匯報記者 連嘉妮

昔諷民眾「咁大聲」
今頻落區「呃like」

■曾俊華出任財爺9年多以來，面對社會、企業的減稅呼聲置若罔聞，被市民譏之為
「守財奴」，今因競選特首忽然變得「慷慨大方」。

■■曾俊華今昔言曾俊華今昔言
行不一行不一，，暴露其暴露其
「「政客相政客相」。」。

■曾俊華為選舉忽然頻落區「親民」，更推出紙
板等花款「呃like」。

曾俊華在政綱中慷慨陳詞，提出研究引入累進
式利得稅，以減輕中小企的稅務負擔。倡議的確
有助中小企發展，但這個「春天」卻是姍姍來
遲——至少在曾俊華出任財政司司長9年多以來
從未來臨。各大商會年復一年地建議中小企減
稅，卻年復一年地未有進至曾俊華的耳朵，財政
預算案隻字不提，商界聽到的是「稅基狹窄」、
「九成公司無交稅」、「要增加稅收」等論調。
到要參選時，曾俊華才「覺今是而昨非」，解釋
是要「審時度勢」、順應全球的減稅趨勢。對手
林鄭月娥早前接受本報訪問時，就如此評論：
「有人話呢啲就係選舉嘅好處。」

多年懶理企業減稅呼聲
自曾俊華出任「財爺」以來，多個商會都要求

降低中小企的利得稅稅率。以總商會為例，該會
於2011年要求設立雙層利得稅制，合資格中小
企應課稅收入的首200萬元，只徵收一成稅款，
之後每年都提出同一建議。中總在評價2015/
2016年度財政預算案時，也要求政府長遠可研
究寬減中小企業的利得稅率，並於同年底要求翌
年度預算案落實這點。廠商會更在早於2009
年，要求將利潤低於某一水平的企業列為小額納
稅企業，實施較優惠的稅率，例如10%，之後連
續6年以接近「copy and paste」(複製貼上)方式
重申有關建議。
不過，曾俊華除了在「處子作」2008/2009年

度預算案，按當年施政報告的建議，將利得稅標
準稅率由17.5%降至16.5%外，未有任何降低與
營商有關稅率的動作，僅提出零星退稅措施。他
更多次就此與商界公開唱反調，如在2014年出
席香港專業聯盟午餐會時，就引長遠財政計劃工
作小組報告稱，結構性財赤將於「若干年內」出
現，而香港稅基狹窄，當中接近九成公司毋須繳
納利得稅，「怎樣擴闊稅基？怎樣增加稅收？怎
樣吸引這些納稅的企業和人士留在香港繼續交
稅？這些都是值得我們深入研究的重要問題。」

任內頻出口術暗示加稅
在2013年的商界聯席午餐會上，有與會者質

疑香港一直以簡單稅制聞名，但周邊地區已效
法，香港的吸引力不如往昔。曾俊華當時回應
稱，對比鄰近地區甚至全球，香港的整體稅率至
今仍屬最低，而利得稅是政府最大收入，1.5%
公司支付約七成利得稅，故稅率下調空間有限。
在9年多以來不斷聽到訴求後，曾俊華終於在

今年正面回應，但卻不在官方的預算案中，而是
在個人競選政綱中。在電子傳媒論壇上，林鄭月
娥質疑曾俊華在商會提出建議多年仍未被打動，
「點解喺選舉期間可以改變初衷？」曾俊華稱要
「審時度勢」，「要睇睇國際趨勢先至作出決
定」，如英美兩國提出將利得稅率減至15%，林
鄭隨即質疑：「唔好同我哋講外圍經濟有幾波
動，𠵱 家我哋講緊香港中小企水深火熱！」


